

ISSN 2683-3263

# AITIAS

REVISTA DE ESTUDIOS FILOSÓFICOS

Volúmen III Número 6 Julio-Diciembre 2023



UANL

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE NUEVO LEÓN

Centro de Estudios Humanísticos

**Aitías**  
Revista de Estudios Filosóficos  
<http://aitias.uanl.mx/>

Conceptos fundamentales del Socialismo Nuevo

Basic concepts of New Socialismo

Concepts fondamentales du Nouveau Socialisme

Josué Zalapa

<https://orcid.org/0009-0002-4401-9339>

Subsistema de Educación Básica en Michoacán,  
Morelia, México

Felipe Oregón

<https://orcid.org/0009-0002-9005-1305>

Subdirección General de Educación Secundaria de la  
Secretaría de Educación de Michoacán, Morelia, México

**Editor:** José Luis Cisneros Arellano Dr., Universidad Autónoma de Nuevo León, Centro de Estudios Humanísticos, Monterrey, Nuevo León, México.

**Copyright:** © 2023. Zalapa, Josué. This is an open-access article distributed under the terms of Creative Commons Attribution License [CC BY 4.0], which permits unrestricted use, distribution, and reproduction in any medium, provided the original author and source are credited.



**DOI:** <https://doi.org/10.29105/aitas3.6-64>

**Recepción:** 22-06-23

**Fecha Aceptación:** 10-07-23

**Email:** [zalapa\\_2@hotmail.com](mailto:zalapa_2@hotmail.com) [filipo.04@hotmail.com](mailto:filipo.04@hotmail.com)

## CONCEPTOS FUNDAMENTALES DEL SOCIALISMO NUEVO<sup>1</sup>

### BASIC CONCEPTS OF NEW SOCIALISM

### CONCEPTS FONDAMENTALES DU NOUVEAU SOCIALISME

Josué Zalapa<sup>2</sup>

Felipe Oregón<sup>3</sup>

---

1 El texto *Conceptos fundamentales del socialismo nuevo* concentra y sintetiza algunos de los conceptos que conforman la teoría política propuesta por el filósofo Severo Iglesias.

El presente trabajo es resultado del diálogo y acuerdos que se tuvieron con el filósofo en el año de 2019 y como una forma de hacer llegar los planteamientos del socialismo nuevo a los trabajadores de una manera más concreta y esencial. De ahí su estilo como un compendio de paráfrasis, donde la obra y el filósofo expresan sus planteamientos y reflexiones por sí mismos.

Consideramos importante culminar este trabajo en agradecimiento a las diferentes aportaciones hechas por parte del maestro, compañero y amigo Severo Iglesias, al Consejo de Educación Artículo 3º Constitucional. Y como una acción de militancia en la difusión del pensamiento y obra del filósofo.

2 Subsistema de Educación Básica en Michoacán, Morelia, México.

3 Subdirección General de Educación Secundaria de la Secretaría de Educación de Michoacán,

Morelia, México.

Aitías.Revista de Estudios Filosóficos.

Vol. III, N° 6, Julio-Diciembre 2023, pp. 63-94

## Resumen

El presente artículo sintetiza algunos aspectos de la propuesta del Socialismo Nuevo de Severo Iglesias. Se inicia con el reconocimiento de que una conciencia ideológica es condición para la liberación de las condiciones de explotación que viven muchos trabajadores. Por ello es preciso abordar las distintas formaciones de la conciencia ideológica. Estas formaciones son la enajenación, la fetichización, la mistificación y la enajenación. En seguida, se expone la situación actual de los trabajadores, tal como fue considerada por Severo Iglesias, desarrollando algunas nociones fundamentales para su comprensión. Finalmente, se proponen algunas consideraciones para una praxis política que permite a los trabajadores una emancipación profunda, liberada de la conciencia ideológica. Para ello se desarrollan algunos conceptos, como el de soberanía, libertad, militancia, que permiten, de acuerdo con Severo Iglesias, realizar una praxis política liberadora acorde con la propuesta del Socialismo Nuevo.

## Palabras clave

Severo Iglesias, socialismo, ideología, trabajador

## Abstract

This article synthesizes some aspects of the proposal of the New Socialism of Severo Iglesias. It begins with the recognition that an ideological conscience is a condition for liberation from the exploitative conditions that many workers experience. For this reason, it is necessary to address the different formations of ideological consciousness. These formations are alienation, fetishization, mystification, and alienation. Next, the current situation of workers is exposed, as it was considered by Severo Iglesias, developing some fundamental notions for their understanding. Finally, some considerations are proposed for a political praxis that allows workers a deep emancipation, freed from ideological consciousness. For this, some concepts are developed, such as sovereignty, freedom, militancy, which allow, according to Severo Iglesias, to carry out a liberating political praxis in accordance with the proposal of the New Socialism.

## **Key words**

Severo Iglesias, socialism, ideology, worker

## **Résumé**

Cet article synthétise quelques aspects de la proposition du Nouveau Socialisme de Severo Iglesias. Il commence avec la reconnaissance qu'une conscience idéologique est une condition pour la libération des conditions d'exploitation qui vivent de nombreux travailleurs. C'est pourquoi il faut aborder les différentes formations de la conscience idéologique. Ces formations sont l'aliénation, la fétichisation, la mystification et l'aliénation. On expose ensuite la situation actuelle des travailleurs, telle comme elle a été considérée par Severo Iglesias, en développant quelques notions fondamentales pour leur compréhension. Finalement, quelques considérations sont proposées pour une praxis politique qui permet aux travailleurs une émancipation profonde, libérée de la conscience idéologique. Pour cela quelques concepts sont développés, comme celui de souveraineté, de liberté, de militance, qui permettent, en accord avec Severo Iglesias, réaliser une praxis politique libératrice conforme à la proposition du Nouveau Socialisme.

## **Mots clés**

Severo Iglesias, socialisme, idéologie, travailleur

## La conciencia ideológica

El conocimiento y reconocimiento de que existe una conciencia ideológica en los trabajadores y la sociedad de que forman parte es un primer paso para la liberación del trabajo. Tal como ha sucedido en el pasado, la dominación de la conciencia se ha hecho imponiendo de manera represiva diferentes contenidos como el religioso, político, militar o social. Ahora, se conforma esa conciencia ideológica con otros elementos propios de nuestro tiempo como la imagen, el consumismo, la visión cosificada de lo social, entre otros, pero el resultado es el mismo: una conciencia ideológica.

La conciencia ideológica se caracteriza por ver la realidad invertida: “si en toda ideología –dicen Marx y Engels en *La Ideología Alemana*- los hombres y sus relaciones aparecen invertidos como en una cámara oscura, este fenómeno responde a su proceso histórico de vida, como la inversión de los objetos al proyectarse sobre la retina responde a su proceso de vida directamente físico”.<sup>4</sup>

La característica de un pensamiento ideológico consiste en que “el hombre ve las cosas desde el sitio que ocupa en la sociedad y la ‘toma de conciencia’ es limitada por las condiciones materiales. Pero las fuerzas objetivas que lo mueven a formar tal concepción y a sostenerla permanecen ignoradas y allí radica la esencia de la concepción ideológica”.<sup>5</sup>

En la concepción del socialismo nuevo se han identificado distintas formaciones de la conciencia ideológica como: *enajenación, fetichización, mistificación y alienación*. Todas estas formaciones de la conciencia

---

4 Karl Marx y Frederic Engels, *La ideología alemana*, en Severo Iglesias, *Ciencia e ideología*, (Monterrey: UANL, 1972), 99.

5 Marx y Engels, *La ideología alemana*, 99-100.

ideológica han contribuido al control y dominio de los trabajadores, anulando su aptitud de conocer y reconocer la realidad en que se encuentra.

### **1. Enajenación**

En el socialismo nuevo el problema de la conciencia enajenada requiere un análisis serio y profundo, pues sólo así se puede generar una organización de la conciencia, lo cual es una condición para despertar las fuerzas sociales que llevarán a la liberación del trabajo.

La enajenación consiste en la pérdida del ser propio del hombre y es expresada en la clase proletaria como “la existencia de una masa de la humanidad absolutamente desposeída”, del proletariado que representa a la *inhumanidad*”.<sup>6</sup>

Así, “la actividad enajenada es forzada, desintegrada y sometida a los medios de producción y la propiedad”.<sup>7</sup> La pérdida del sentido del trabajo como actividad edificante de la humanidad ha quedado atrás.

### **2. Fetichización**

Otro de los problemas que presenta la clase trabajadora es la fetichización de la conciencia. Más allá de la enajenación del trabajo hay que tener presente que los productos o mercancías son generadas por el mismo trabajo del ser humano. Sin embargo, si no se les da su valor en el trabajo estos productos adquieren un valor en el capital, pero desvalorizado en la funcionalidad, es decir, los objetos adquieren y esconden una relación de poder, ostentación, rivalidad, deseo,

---

6 Severo Iglesias, *El socialismo nuevo*, (Morelia: Ed. La mueca, 2004), p. 34.

7 *Ibíd.*

etc., generando en ellos una funcionalidad que determina la fantasía del sujeto y moldea una imagen deformada del sujeto.<sup>8</sup> El fetichismo, en la época contemporánea, ha adoptado una característica particular: los objetos que se recubren en la cosificación son despojados de su significado y valor propios, perdiendo su dignidad para volverse un medio.<sup>9</sup>

Con este carácter de la fetichización se renuncia a la autodeterminación (patente en el mundo contemporáneo en todos sus rubros: sexualidad, sentimientos, mercancías cotidianas, valores, educación, acciones, ciencia, etc.). Hace opaca su realidad y neutraliza su capacidad racional.

La conciencia fetichizada es un fenómeno de la actualidad, la imagen sustituye la relación de sujeto con la realidad y consigo mismo. Aquí el proceso activo de la conciencia es suspendido, la imagen o la idea fetichista subsumen toda la realidad, generando representaciones míticas de ésta. La fantasía invade a la conciencia que toma a la imaginación como realidad.

Con la propuesta del socialismo nuevo se considera que “concomitantemente, el proceso empuja hacia la formación de una conciencia fetichizada cuando el intercambio de productos de ésta se calcula con base a una idea universal que resume todos los valores de cada una de ellas. Así como el dinero es la forma fetichista de la sociedad que acaba por dirigir el proceso económico como representación del mismo, la representación de la conciencia (de la que se ha anulado la actividad y su nexo experiencial con la realidad) cobra forma de fetiche. La fetichización de la conciencia en la “cultura de la imagen” consumista es su expresión universal”.<sup>10</sup>

---

8 Severo Iglesias, *La razón ficticia*, (Morelia: IMCED, 1994), 317.

9 Iglesias, *La razón ficticia*, 318.

10 Severo Iglesias, *Conciencia y sociedad*, (México: Ed. Tiempo y obra, Aitías.Revista de Estudios Filosóficos.

### 3. *Mistificación*

En este concepto de la mistificación no sólo el sujeto en su pensar se distorsiona sino también en sus formas de hacer: “*genera necesidades “falsas”, resultado del fomento del consumo por la economía del capital y la publicidad... y orientan el sujeto hacia el mundo artificial e imaginario*”.<sup>11</sup>

Aquí se busca al objeto, pero velado y trasfigurado por la fantasía e idealizado en el vacío que permite llenarlo de cualquier atributo, separándolo de la vida real.

En la época contemporánea la forma mercantil del pensamiento genera una conciencia mistificada. La manipulación es su principal instrumento como si fuese una especie de llave mágica a todos los problemas. La conciencia mistificada llega a ver su propia experiencia como ajena, como no siendo ella misma.

Con un movimiento mistificado de las mercancías: la voluntad como asunción de la situación económica de los sujetos en el movimiento de la propiedad presupone la conciencia sometida a las formas de la lógica de apropiación, surgen puntos de fractura en la mediación entre la realidad y la conciencia, importando más la representación que la constitución.

Aquí el hombre pierde el control por los objetos y el mundo que construye llega a volverse en su contra. El más claro ejemplo es el misticismo religioso: el hombre ha creado la religión, el hombre ha ideado a los dioses y después se ha sometido a ellos. Los hombres sostienen posturas y actitudes mistificadas cuando no saben lo que hacen, con posturas cínicas se sostiene que no se tiene ninguna culpa de los crímenes, la

---

1981), 208.

11 Iglesias, *La razón ficticia*, 319.

opresión, la miseria y la injusticia de estos tiempos; porque los que hacen la historia son la especie humana con las tendencias y fuerzas que laten en su constitución, pero cuando omiten que se incide en la historia o que la historia es ajena a sus propósitos surge la mistificación; una mistificación que influye en el devenir societario.

Cuando se cree que hay leyes en la historia de la sociedad humana, independientes de manera absoluta en el hombre, y sobre las cuales el hombre no puede hacer nada, eso es mistificación.

#### **4. Alienación**

La alienación tiene su fundamento en la velación de la conciencia: es la ficción, el antimundo, lo irreal, el deseo distorsionado, inversión de la realidad, donde el ser es despojado de su pensar, de su hacer y de su constitución, creando un ser alienante.<sup>12</sup>

Con la alienación el sujeto tiene una energía compensatoria contra el vacío, puede soportar los trabajos y las peripecias del capital, pero no se sabe dueño de su creación y se convierte en un autómatas en todos los sentidos impidiendo su constitución política. En este sentido la conciencia llega a ver su propia experiencia como ajena, “como no siendo ella misma” el sujeto se conduce al extrañamiento de sí mismo y de su propia experiencia. Aquí se funda la alienación que hace a la conciencia no ser lo que es como relación con la realidad.<sup>13</sup> El sujeto alienado se escinde interiormente entre su conciencia concreta producto de la experiencia y la conciencia exterior introyectada, así congela su actividad consciente.

---

12      *Ibíd.*, 348.

13      Severo Iglesias, *Conciencia y sociedad*, en Severo Iglesias, *Obras. Tomo V*, (Morelia: Morevallado/UMSNH, 2010), 1335-1336.

La cosificación de las relaciones sociales presupone la cosificación de las personas, la relación social, que involucra a la conciencia, es condición de posibilidad de la cosificación de los objetos. Las formas que convierten a los productos del trabajo en mercancías se constituyen en formas mentales aceptadas por la sociedad. Así el poseedor de una mercancía puede apoderarse de la del otro por voluntad de éste, desprendiéndose de la suya propia. Ahí radica su alienación.

Para el socialismo nuevo la alienación se puede definir como el simple hecho de creerse o volverse otro, es decir, cuando no se tiene claro cuál es su ser real. Implica un desfaseamiento entre su conciencia y su ser real y, constituyen una alienación tanto social como personal.

La alienación afecta la esencia íntima de un hombre al alterar el sentido y la dirección de la conciencia a través de la asunción de la enajenación. En la alienación el hombre se piensa de una manera distinta a la que en realidad es; su vida transcurre, pues, entre dos fuerzas: la conciencia que jala en contra de lo que es, y su existencia real que se impone contra su voluntad. Ello puede darse de manera personal, en grupo o clase social.

## **Situación actual de los trabajadores**

La existencia de nuevas tecnologías, grandes corporaciones planetarias y una clase supranacional, determinan en gran medida la movilidad económica y social de los trabajadores.

Por esto es necesario un análisis y reflexión profundos sobre la situación actual de los trabajadores, porque a partir de ahí surgirá la pauta para organizar la conciencia y comprender el lugar que se ocupa en lo social como trabajador, y de ahí partir a la organización de la clase trabajadora que ahora se constituye por “operarios, técnicos

y profesionales de la agricultura, la industria y los servicios, y es inseparable de la tecnología, la economía, la educación, el estado y derecho. Su liberación, por tanto, sólo es posible cambiando las condiciones generales de vida”.<sup>14</sup>

## ***1. Trabajo***

Deriva de TRABAJAR, ‘sufrir’, ‘esforzarse, procurar por’.<sup>15</sup>

El concepto de trabajo es fundamental para los planteamientos del socialismo nuevo, en tanto que es considerado como la actividad que ha dado origen al ser humano y el mundo construido por éste. Para el socialismo nuevo “el trabajo ha sido, es y será la fuente principal de la vida social”.<sup>16</sup>

A pesar de la importancia que ha tenido el trabajo para el género humano porque ha contribuido a desarrollar sus aptitudes, facultades, habilidades y capacidades, con el devenir histórico del trabajo se ha ido perdiendo su función constituyente para satisfacer desde las necesidades básicas de los trabajadores y, sobre todo, el de dar un sentido propio a su existencia. Fue así como en la etapa del industrialismo “con el sindicalismo naciente, el trabajo redujo sus pretensiones y se contentó con venderse a mejor precio. Tal organización gira atrapada en las órbitas del mercado y el capital”.<sup>17</sup>

---

14 Severo Iglesias, “Manifiesto del socialismo nuevo”, *Socialismo Nuevo*, No. 3 (2008), 13.

15 Joan Corominas, *Breve diccionario etimológico de la lengua castellana*, (España: Ed. Gredos, 2000), 577.

16 Iglesias, *Manifiesto del socialismo nuevo*, 3.

17 Iglesias, *Manifiesto del socialismo nuevo*, 4.

“El movimiento obrero abandonó la acción política y la lucha por la transformación histórica para vivir al día y naufragar en la fatal espiral salario-precio. *La lucha sindical pasó a ser un factor de la economía*”<sup>18</sup> y, de igual manera, “el salario se volvió un dato para la planeación y el trabajador un factor de ingreso-consumo”.<sup>19</sup>

El capitalismo se ha ido adaptando y reconfigurando para apropiarse del producto de los trabajadores, al grado de “quien posee, no trabaja; quien trabaja no posee medios de producción; quien proyecta la idea o el plan domina el proceso, quien aporta el esfuerzo no participa en la idea y el control”.<sup>20</sup> Se tiene como única finalidad generar nuevas formas de organización del trabajo y, junto con ello, elevar la productividad y la ganancia.

En este contexto, el socialismo nuevo considera que “el trabajo es la base de la vida social, él debe regir la existencia y a él deben remitirse los avances de la historia, para darle la capacidad de ser el rector de la nueva vida sobre la tierra: justa, libre y racional”.<sup>21</sup> En este sentido, el socialismo nuevo “no tiene por finalidad la simple elevación de vida, sino la transformación de las formas de vida en el sentido de la humanización; que contengan una realidad a imagen y semejanza del hombre, que fomenten la autoconciencia y la realización libre de las tendencias del sujeto y que propicien la capacidad constructiva del mundo, no sólo la actividad de producir bienes”.<sup>22</sup>

---

18     Ibíd.

19     Ibíd., 5.

20     Severo Iglesias, *La tragedia del socialismo*, (Morelia: Ed. La mueca, 1991), 17.

21     Severo Iglesias, *El socialismo nuevo*, (Morelia: Ed. La mueca, 2004), 14.

22     Iglesias, *La tragedia del socialismo*, 34.

## 2. Obrero

Del lat. OPERARI 'trabajar', deriv. de OPUS, -ERIS, 'obra, trabajo'.<sup>23</sup>

El obrero se ha constituido de muy diferentes maneras tratando de satisfacer las necesidades más esenciales como sujetos sociales, sin embargo, la situación y condición del trabajo ha sido contrarrestada por la ideología capitalista desde una conciencia alienada hasta la enajenación de su trabajo. Se le ha arrebatado su libre autodeterminación y "su independencia es bloqueada por los nexos de dependencia que generan las corporaciones; si libertad ideológica es combatida desde dentro del aparato educativo, la ideología burguesa difundida en los medios, etc., su acción es frenada por el monopolio político de los partidos y el estado, por la ilusión sindicalista de resolver los problemas dentro del sistema existente".<sup>24</sup>

Para el socialismo nuevo "el concepto de clase obrera hoy tiene que conjugar en un solo problema estos dos polos del trabajo, el especializado y el carente de ocupación proveniente del mismo desarrollo tecnológico. A la vez, ha de reunir a los dos polos que forman el otro eje de la clase activa: quienes ya aportaron su cuota de trabajo a la existencia social, los jubilados, y quienes se preparan para ingresar como estudiantes que incrementarán la cuota de valor agregado. Todos ellos, de manera directa o indirecta, se agrupan alrededor de los trabajadores activos y forman hoy la clase obrera que, según algunos, ha desaparecido".<sup>25</sup>

Por lo tanto, en los planteamientos del socialismo nuevo el "obrero es *el que hace obra*; por eso la clase

---

23 Corominas, *Breve diccionario etimológico de la lengua castellana*, 419.

24 Iglesias, *El socialismo nuevo*, 69-70.

25 *Ibíd.*, 71.

trabajadora no es sólo objetual, es decir, un conjunto caracterizado por su condición económica de asalariados, sino también una forma de conciencia colectiva y de praxis”.<sup>26</sup> Por lo mismo “la clase obrera, entonces, debe aprender a ser vanguardia de la sociedad contra toda forma de opresión y jalar tras de sí a los sectores y grupos sociales que potencialmente estén en contra de las relaciones burguesas de producción y dominio”.<sup>27</sup>

### 3. Clase

Tom. del latín *classis* ‘clase, grupo, categoría. Deriv. *Clásico*, h. 1630, tom. del lat. *classicus* ‘de primera clase’, que se aplicaba a los ciudadanos no proletarios.<sup>28</sup>

Por ‘clase’ se entiende, en sentido amplio, una agrupación de individuos que poseen el mismo grado, o la misma calidad (social), o que ejercen la misma actividad.<sup>29</sup>

Por otra parte, en “la formación del socialismo y la revolución suponen a la clase en cuanto fuerza histórica, no simple realidad tangible”.<sup>30</sup>

La clase obrera presenta históricamente diferentes momentos que corresponden a diferentes contenidos de su organización. Su esquema general es como sigue:

**Clase formal.** Es el conjunto de trabajadores distinguible porque ocupa (aunque no organiza) a quienes desempeñan una actividad productiva. Su conciencia es la

---

26 Iglesias, *El socialismo nuevo*, 65.

27 Iglesias, *La tragedia del socialismo*, 47.

28 Corominas, *Breve diccionario etimológico de la lengua castellana*, 153.

29 José Ferrater Mora, *Diccionario de filosofía*, (Barcelona: Ed. Ariel, 2001), 574.

30 Iglesias, *La tragedia del socialismo*, 27.

noción general del trabajo como actividad forzosa en la vida, dada su carencia de medios de producción.

**Clase real.** 1) Es la organización de la clase en grupos de trabajadores, según su trabajo se realice en un sector, rama o área de la producción. Su unidad va integrada a las diferencias del trabajo y la función que cumplen en la economía. Es la llamada “clase en sí” o “clase objetiva”. Su conciencia se refiere a la unidad de intereses de sus grupos, es predominantemente economista. 2) Es la organización de la clase según su lugar en la producción y la distribución del producto social, su situación como clase explotada a través de la extracción de la plusvalía y la diferencia de sus intereses con las demás clases. Es clase “para sí” o “clase subjetiva”; su conciencia trasciende el interés económico y se orienta hacia la política.

**Clase política.** Es la organización de la clase en torno a los asuntos de la estructura y dirección global de la sociedad a través de la constitución de su vanguardia política, cuyo objetivo no es llevarla al poder. Su conciencia se refiere a la organización y al funcionamiento globales de la sociedad.

**Clase histórica.** Es la organización del sujeto revolucionario, de la clase y del partido político que asumen las tendencias del socialismo en los ámbitos de la realidad, de la acción y la conciencia socialista, con miras a la construcción de una sociedad sin clases, guiada por la conciencia liberada de la opresión económica y política. Organización positiva que cambia las relaciones de producción y la organización del trabajo para dejar paso a la sociedad genérica sin clases y la negación de la clase obrera en cuanto poder particular.<sup>31</sup>

---

31      *Ibíd.*, 64-65.

## Hacia una praxis política de los trabajadores

Alcanzar una conciencia política por parte de los trabajadores consiste en comprender desde el lugar que se ocupa dentro de lo social, hasta las posibilidades que se tienen para incidir en la realidad que se quiere transformar. En este apartado se exponen algunos de los conceptos fundamentales para la acción política de los trabajadores y, algunas de las consideraciones para que ésta no resulte en lo contrario que se había establecido como fin.

Por lo tanto, hay que tener en cuenta que “la idea debe medirse con la acción para ser eficaz, la acción debe organizarse para llegar al fin buscado y ambas deben medirse con la realidad para ser válidas y efectivas”.<sup>32</sup> Para el socialismo nuevo esta es la forma de ver la praxis política de los trabajadores, la que puede “contribuir a la independencia ideológica, política y organizativa de los trabajadores, promover la educación política del pueblo, sentar las bases para que los trabajadores se erijan en fuerza política autónoma, y trazar los lineamientos estratégicos y tácticos hacia la transformación de México”<sup>33</sup> y de cualquier otra nación.

### ***1. Revolución***

En el socialismo nuevo el concepto de revolución toma un significado diferente al de la tradición socialista. Significa conformar una vanguardia revolucionaria que logre clarificar las coordenadas de la realidad (condiciones, circunstancias y situaciones) para aprovechar las posibilidades de acción que contengan.

---

32 Iglesias, *Manifiesto del socialismo nuevo*, 23.

33 *Ibid.*

“La revolución es el momento en el que se liberan las fuerzas [sociales] para reorientarlas en torno a la reconciliación; cuyo resultado es una nueva formación económico-social; cuyos límites y problemas no son totalmente previsibles y cuyas soluciones son en cada caso concretas. Su orientación tiene por horizonte esa reconciliación, cuya realización práctica es el género”<sup>34</sup> humano y “emprender la modificación del estado de cosas capitalistas”.<sup>35</sup> Desde esta perspectiva la vanguardia revolucionaria del socialismo nuevo deberá ser capaz de concertar esas fuerzas y echar a andar la historia.<sup>36</sup>

Finalmente, en la teoría del socialismo nuevo se considera que una revolución es el movimiento de la clase obrera, que se abre paso con la idea y logra su independencia ideológica y orgánica, como relación universal que mueve a las fuerzas de producción.<sup>37</sup>

## 2. Política

Político. Del lat. *politicus*. Tom. Del gr. *politikós* ‘perteneciente al gobierno’, propte. ‘relativo a la ciudad’ (deriv. de *pólis* ‘ciudad’).<sup>38</sup>

El concepto de política tiene una importancia fundamental en los planteamientos del socialismo nuevo porque en ella radica la acción de los trabajadores y donde se presenta la posibilidad de generar una nueva configuración social, una configuración que puede ser determinada por

---

34 Iglesias, *La tragedia del socialismo*, 37.

35 *Ibid.*, 39.

36 *Ibid.*, 38.

37 *Ibid.*, 81.

38 Corominas, *Breve diccionario etimológico de la lengua castellana*, 467.

los mismos trabajadores porque para el socialismo nuevo la política es una acción histórica con un fin universal: la libertad.

Con el socialismo nuevo se intenta recuperar la esencia de la política al considerarla “no sólo la condición de la vida común, sino también la fuente de donde brotan, a través de su poder constituyente, las actividades, los pensamientos y las obras que hacen posible la vida universal”.<sup>39</sup> En este sentido “la política no es cualquier acción social sino praxis en sentido estricto, o sea, la acción que adquiere alcance universal, que corresponde a todos y que tiene la capacidad de generar socialidad”.<sup>40</sup> Es así como la política se convierte en la “acción del hombre que actúa sobre sí mismo y sobre el mundo que ha construido”.<sup>41</sup>

En el socialismo nuevo, entonces, “la política no es mero asunto de poder. Es la *acción colectiva y pública con la cual el ser humano establece los principios constitucionales que definen las formas de organización y convivencia, los equilibrios de las fuerzas sociales y los fines generales de la sociedad*. Es “el arte de crear las situaciones” donde confluyen dichas fuerzas y donde nacen las respuestas de un pueblo a sus problemas”.<sup>42</sup>

La praxis política en “el socialismo nuevo sostiene que la intervención de los ciudadanos en los asuntos públicos, normada jurídicamente y a través de sus instituciones, debe ser un derecho irrestricto”.<sup>43</sup>

---

39 Severo Iglesias, *Praxis y teoría política*, (Morelia: Ed. Morevallado, 2007), 45.

40 *Ibid.*, 46.

41 *Ibid.*, 49.

42 Iglesias, *Manifiesto del socialismo nuevo*, 21.

43 *Ibid.*

El socialismo nuevo busca una política constitutiva que “responda a los problemas de la totalidad social con nuevas soluciones, en forma más eficaz, con vigencia permanente y con mayores beneficios para la sociedad en general”;<sup>44</sup> una política que no se reduzca a la reforma al interior de la estructura o de sólo uno de sus aspectos institucionales como respuesta a las demandas parciales que hace un grupo social.

### **3. Libertad**

La libertad es uno de los principios fundamentales para el socialismo nuevo porque significa “*pasar de la imposición y el control a la independencia autodeterminada socialmente; y de ésta a la construcción autónoma del mundo*”.<sup>45</sup>

Debe entenderse que “en una sociedad levantada sobre del trabajo, la independencia de éste es la condición universal de la libertad, ajena a la imposición o el paternalismo, pero su ámbito es la libertad de todos, no de un grupo o clase exclusiva. Y la verdadera libertad sólo puede ser ejercida por quien la conquista, no puede ser prestada o impuesta; por eso su fuente radica en la liberación de la clase y en su participación general en el poder civil y político”.<sup>46</sup>

Por consecuencia, “conquistar la libertad no es cuestión de seguir las leyes invariables de las cosas. Es fundar lo nuevo, lo necesario y lo válido en un *campo que, como el social, es susceptible de admitir múltiples formas*; y cuyo contenido no es sólo material, sino la trenza que enlaza las condiciones reales, la conciencia organizada y la praxis generadora de situaciones, mediadas entre sí”.<sup>47</sup>

---

44 Severo Iglesias, *Praxis y teoría política*, (Morelia: Ed. Morevallado, 2007), 52.

45 Iglesias, *El socialismo nuevo*, 85.

46 *Ibid.*

47 Iglesias, *Manifiesto del socialismo nuevo*, 14.

Se puede decir que “*el principio del socialismo no puede ser otro, entonces, que la libertad; y su historia es la dialéctica de ésta. Este principio rebasa los intentos de reducir la evolución del socialismo a la economía, la política, la guerra o el pragmatismo.*”<sup>48</sup>

#### 4. Militancia

El término de militancia se deriva de Militar, adj. y sust., tomado del lat. *Militaris* ‘perteneciente al soldado o a la guerra’, derivado de *miles*, -itis, ‘soldado’.

Militar, v. tomado de *militare*, ‘practicar el ejercicio de las armas’, *militante*.<sup>49</sup>

En el socialismo nuevo no se plantea el uso de armas convencionales. Por lo tanto, es importante definir claramente que el concepto de ARMA no tiene el sentido y significado convencional. Veamos.

En el latín tardío *arma* aparece ya como un femenino singular (genitivo *armae*).<sup>50</sup> Atiende a la noción de armar, del lat. *ARMARE* id. Armada. Armadera; ast. ‘cada una de las piedras que se ponen en el caleru, en forma de puente, haciendo de parrilla’.

Considerando que el socialismo de control proclamó el cambio social sin asegurarse de cambiar al sujeto actor de dicho cambio, en el socialismo nuevo se reconoce la necesidad de crear o armar una nueva militancia con las características siguientes: a) se debe pasar del dogmatismo al pensamiento crítico, es decir, al análisis de condiciones

---

48 Iglesias, *La tragedia del socialismo*, 82.

49 Corominas, *Diccionario crítico etimológico castellano e hispánico*, 77.

50 *Ibid.*, 337.

mediante la reflexión de los problemas, contextualizados en el horizonte del devenir histórico, la deliberación y la dialéctica de dicho devenir; b) dejar de lado las viejas prácticas de manipulación de masas, ya que no tienen un fin expreso y se presta para perpetuar el sistema de control; c) asumir un espíritu de la verdad que significa saber aprender del devenir del mundo mismo y reconocer los límites del conocimiento por cada quien. Convencer por la razón y la lucidez; d) rechazar el determinismo. El socialismo nuevo no es un bloque de conceptos que basta ser aprendido sin dudas y sin discusión. Al contrario, es ejercer la libertad de pensamiento crítico, capaz de encontrar lo particular a un problema concreto. Asimismo sabe ordenar las respuestas ideales, posibles y factibles a los problemas; e) la praxis del socialismo nuevo pretende contribuir a la liberación ideológica y organizativa de los trabajadores para constituir a la soberanía social.

La nueva militancia supone: a) una militancia consciente de su misión, que es contribuir con la conciencia y la praxis diaria y sentar las bases para la transformación histórica y la constitución del mundo nuevo. Considerando siempre que el devenir histórico es el que marca los tiempos y pone las exigencias, no así el espontaneísmo ni el voluntarismo; b) la educación política de la clase trabajadora implicará superar las viejas divisiones entre los intelectuales, cuadros, base, agrarios y urbanos, etc., sustentándose en los principios generales y comunes al movimiento; c) comprender que el alcance de los principios de la teoría son los que dan fundamento a la sociedad, humanidad y la historia. Son la razón que ilumina al mundo para localizar sus problemas e inspirar las soluciones, tomando en cuenta los ideales del pueblo trabajador; d) en el análisis del México actual se tendrán que buscar las nuevas soluciones de acuerdo con los cambios económicos,

tecnológicos y sociales, lo cual exige detectar las tendencias que tengan proyección a futuro y saber pensar en términos de la praxis histórica; e) liberarse del constreñimiento de las necesidades y organizar el ejercicio de las libertades en el orden de los derechos del hombre, los civiles y los políticos; f) asumir los valores como modos de existencia con validez propia y no como algo relativo que justifica un interés personal o de grupo. Los valores no son medios sino fines en sí mismos.<sup>51</sup>

## 5. Soberanía

En griego *soberanía* se dice *kyrios* (κυριος), es lo que tiene autoridad, pleno poder, señor, dueño, soberano, validez. *To kyrion* es el tiempo señalado, el momento decisivo, lo más importante, lo principal. *Zoon kyrei* es vivir, estar, ser. *Kyreo* es alcanzar, encontrar, obtener, conseguir, acertar.<sup>52</sup>

Algunas de las características fundamentales que tiene la soberanía son: “es inajenable, el poder soberano no se compra o vende; imprescriptible, no cesa en el tiempo pues pertenece por la propia existencia; es inalienable, no puede transferir su ejercicio a ningún otro sujeto que no sea su depositario, la nación organizada”.<sup>53</sup>

En el socialismo nuevo la soberanía es otro de los conceptos fundamentales y conforma uno de los principios y fines que están presentes en todo momento de esta teoría, en tanto que “para el socialismo nuevo la soberanía es

---

51 Severo Iglesias, *Socialismo nuevo, militancia nueva*, (Inédito, 2008).

52 Severo Iglesias, *La soberanía social. Acotaciones teóricas*, (Inédito, 2010).

53 Severo Iglesias, “Tres principios del México nuevo. Plataforma del México nuevo”, *Socialismo Nuevo*, (2013), 15.

el poder supremo de la vida histórica”.<sup>54</sup> Asimismo, “la *soberanía social* puede ser formulada como el fundamento necesario o la praxis originaria que tiene la característica o atribución esencial para constituir los principios del mundo, las formas, equilibrios y armonías de la organización social, y perfilar los fines y el destino del ser humano”.<sup>55</sup>

En tanto atributo *efectivo*, no es un mero principio ideológico o declaración formal que inspira, orienta o guía la sociedad. Es el modo de vida humano, emergido en la evolución planetaria, que contiene un amplio espectro de actividades: desde las ligadas a la satisfacción de las necesidades innatas hasta las espirituales, pasando por las del trabajo, las técnicas, las culturales, las estéticas, las políticas y las históricas.

Siendo así, la soberanía social es fuente necesaria de los modos de vida de la especie humana, de la constitución del mundo por la humanidad, de los regímenes políticos, las formaciones civiles, la cultura y la civilización. Está implícita en la formulación de la soberanía del pueblo y nacional que son principios de nuestra nación.

En consecuencia, en lugar de su imagen como lo “superior” o la cúspide social, es el venero donde manan las formas del mundo.<sup>56</sup>

La soberanía social es el fundamento de la vida colectiva porque en ella “residen las dimensiones societarias. Estas son fuentes donde mana la forma de vida autónoma del ser humano en tanto es persona, la obligación responsable en tanto es individuo y el compromiso público

---

54 Iglesias, *Manifiesto del socialismo nuevo*, 19.

55 Iglesias, *La soberanía social. Acotaciones teóricas*.

56 Fragmento tomado de Iglesias, *La soberanía social. Acotaciones teóricas*.

en tanto es ciudadano”.<sup>57</sup> Por tales razones, “dicha soberanía es, en consecuencia, una base de la historia”.<sup>58</sup>

## 6. *Estrategia*

En griego *estrategós* es jefe militar; *stratagema* es astucia, ardid, maniobra militar. Del i.e. *str-to*, extendido.

1) En sentido estricto, es “lanzar hacia adelante”, como el plan o el proyecto. De ahí el latín *struere*, que es disponer, arreglar, preparar. 2) Es un término contenido en “estructura” y en “construir”, que es amontonar, disponer en capas sucesivas, apilar (como en la formación de las tropas). 3) Ardido viene del i. e. *Kar*, duro, fuerte, como la empresa guerrera. 4) Astucia viene de *asty*, ciudad. Es la conducta calculada, medida reflexivamente; distinta a la rural, espontánea, habitual e intuitiva.<sup>59</sup>

Para el socialismo nuevo es de vital importancia definir y clarificar cada uno de los conceptos que lo constituyen como una alternativa política para nuestros tiempos. Los conceptos serán las primeras herramientas con las que cuenta el socialismo nuevo y las únicas con las que se podrá construir una noción de la estrategia y su importancia para alcanzar su fin primordial: la liberación del trabajo. El nuevo militante deberá entender que “una acción histórica revolucionaria es, por definición, una acción estratégica”<sup>60</sup> y que “la estrategia no es una acción aislada, guiada por los intereses de los protagonistas, de los grupos o partidos que se disputan la

---

57 Iglesias, *Manifiesto del socialismo nuevo*, 19.

58 Severo Iglesias, *Del socialismo de control al socialismo nuevo*, (Morelia: Ed. Morevallado, 2007), 139.

59 Severo Iglesias, *La praxis estratégica del socialismo nuevo*, (Morelia, Ed. Morevallado, 2006), 27.

60 *Ibíd.*, 19-20.

representación de los obreros, sino que ha de ser sistemática, coherente, y abarcar la totalidad de la acción y vida futuras de los trabajadores y la sociedad”.<sup>61</sup>

En el socialismo nuevo “la estrategia consiste en la acción general orientada hacia la transformación histórica y la liberación de los trabajadores corre paralela a ella”.<sup>62</sup> Además de que “para el socialismo nuevo la estrategia es la acción y el camino general hacia el socialismo”.<sup>63</sup>

Finalmente, para el socialismo nuevo la estrategia es el resultado de un pensamiento profundo que comprende la trenza de los contenidos históricos: la realidad, el pensamiento y la acción. Sólo con la mediación de estos tres ámbitos la estrategia política tendrá lucidez y eficacia.<sup>64</sup>

## 7. *Socialismo Nuevo*

El término *socialismo* deriva de *socio* que ha sido tomado del latín *socius* que quiere decir ‘compañero’.<sup>65</sup>

Sin embargo, el concepto *socialismo* empezó a tomar relevancia con Karl Marx y su teoría sobre la lucha de clases. La influencia del marxismo a mediados del s. XIX y todo el s. XX, permitió constituir nuevas naciones y transformó el devenir histórico que era dominado por el capitalismo. Con la caída de la URSS, a falta de una democracia y por la imposición de un socialismo de control, surge la necesidad de un análisis sobre las causas de su caída y constituir lo que se ha denominado un *socialismo nuevo*.

---

61 Ibid., 21.

62 Ibid., 22.

63 Ibid., 29.

64 Ibid., 33.

65 Corominas, *Diccionario crítico etimológico castellano e hispánico*, 286.

Así el *socialismo nuevo* es:

- *Una tendencia histórica.*

Lejos de ser una invención o un deseo, un “ideal” o una profecía para resolver los males del mundo, antes que todo el socialismo es una *tendencia histórica*, es decir, una fuerza que nace en el mundo y apunta hacia su transformación.

Tanto en el orden de las cosas reales como en la conciencia social y en la actividad común, se gestan las tendencias hacia la *colectivización*, que es el punto de partida del socialismo. La obra pública, sobre todo la infraestructura nacional, las instituciones civiles de salud, educación, seguridad, etc., la socialización de la conciencia con la educación, la difusión de la ciencia y la técnica, la generalización de los derechos políticos, son indicadores de tales tendencias.

Una tendencia no es una ley que forzosamente se cumple sin la voluntad del hombre, como las fuerzas naturales. Contiene “en germen” al futuro, pero no se vuelve una realidad completa espontáneamente, de manera ciega. Solamente se desenvuelve y adquiere su configuración plena si la sociedad la asume con su conciencia y si se organiza para volverla real con su acción. A falta de esta conciencia y esta acción, permanece latente cuando es una tendencia necesaria en el devenir histórico; “en espera” de que otros hombres la entiendan y tengan la voluntad para hacerla patente.

- *Es praxis.*

El mundo del hombre no sólo está formado por las fuerzas de la realidad, éstas se entrecruzan con las de la conciencia y la praxis para darle su contenido propio como mundo humano.

Cuando Marx invitaba a dejar la filosofía, que es el pensar universal, para dedicarse a transformar el mundo, daba por supuesto que éste ya estaba interpretado o creía que la revolución sobrevendría con la fuerza incontenible de la realidad por sí misma. Por eso la importancia de Lenin al establecer la *dialéctica del movimiento espontáneo y el consciente* como una praxis clave de la revolución obrera. Comprender, saber, conocer el mundo es ya transformarlo en parte; modificarlo con la praxis impregnada de la teoría es cambiarlo completamente. Lo cual es posible cuando ese mundo histórico está cargado de conciencia.

En consecuencia, la clase obrera, *depósito de la praxis socialista*, no es un simple agregado de hombres sino una formación que recapitula la forma de organizarlo y la vida del trabajo a lo largo de la historia, no existe “naturalmente”, como actor de un drama ya escrito. Es una *condición real* dada en las relaciones de producción y la vida social, pero su formación como clase, no de masa, requiere generar su conciencia y su modo de acción para hacer presencia autónoma en la historia. En pocas palabras, la clase obrera no es revolucionaria por naturaleza sino por constitución. Grandes sectores de pobres no son revolucionarios. Integrarla es tarea de la revolución en marcha.

Es decir, el socialismo no es sólo tendencia real y tampoco es mera tendencia consciente. El mundo no se agota en la idea y la realidad. La realización de la idea no se resuelve en sí misma, pues eso depende de la existencia de condiciones tecnológicas, económicas y políticas, de las fuerzas sociales, etc., que convierten su posibilidad en factibilidad. De la fusión de ambos lados resulta la nueva realidad, a la medida de la historia, no del ideal.

No bastan la realidad y la idea. El mundo del hombre sólo existe a condición de que éste lo construya.

Al establecerlo como algo distinto de la naturaleza, con dialéctica, formas y contenidos propios, entonces se habla de “constituirlo”. La palabra “constitución”, más allá de si es un texto escrito o un conjunto de convenciones, expresa el conjunto de principios que dan fundamento a la forma de organización, las fuerzas y los fines de una sociedad determinada. Esa potencia de constitución, que es acción universal depositada en toda la existencia social, es la praxis. Sin ella, la realidad y la idea no cambian la historia.

Y, por esto, para construir el socialismo no basta la fuerza de trabajo que produce bienes y servicios, pero no formas de vida universales que concentran todas las fuerzas y contenidos de la vida humana. Para regir a la sociedad, la acción del trabajo debe elevarse a la *formación de la praxis*, que abarca todos los ámbitos de la vida social y conjuga en sí las fuerzas totales de ésta.

Mas la acción no depende de la voluntad, las condiciones y circunstancias históricas donde se actúa siempre son ajenas al acto mismo (salvo en la acción técnica industrial, donde las situaciones están a la medida del proyecto). El alcance de la acción termina en las limitaciones reales y del saber que la impregnan.

- ***Es dialéctica propia de la historia.***

En la síntesis dialéctica de las tres tendencias se gestan los hechos históricos como *resultantes* que adquieren dialéctica propia. No bastan, pues, el socialismo “ideal” o el “real” para entender hoy lo que el socialismo es. Como hecho real es la resultante dialéctica de las tres tendencias.

Ahora sí, con estos elementos que rebasan al simplismo de los viejos socialistas, se puede comprender lo que Marx escribió sobre lo que es el socialismo. “El comunismo –

dice en *La ideología alemana*- no es un estado que deba implantarse, un ideal al que haya que sujetarse la realidad. Nosotros llamamos comunismo al *movimiento real que anula y supera el estado de cosas actual*. Las condiciones de este movimiento se desprenden de las premisas existentes”.

Y de esto se desprende otra conclusión que el protagonismo no percibió. Si la historia adquiere su propia dialéctica al incorporar a la conciencia y la acción humanas, pretender gobernarla o controlarla es una insensatez o una jactancia. Se puede contribuir a abrirla e incorporar elementos que atisba la conciencia, pero sus hechos se vuelven resultantes que rebasan al control y la vida misma de los autores.<sup>66</sup>

Se puede definir que el socialismo nuevo tiende a la constitución de una “*totalidad histórica donde confluyan la realidad, la conciencia y la acción y donde los resultados no son asunto del conocimiento, de cálculo o de leyes reales, sino también de actividad que conjuga las cosas y se orienta por las ideas para volverse real*”.<sup>67</sup>

Por todo lo anterior, se debe entender que “el socialismo nuevo no es una corriente académica, [...] sino busca conjugar la más alta conciencia con la más alta responsabilidad histórica en una praxis que haga efectiva la liberación del trabajo”.<sup>68</sup>

### ***Características del socialismo nuevo***

Retomando el pensamiento de Marx, y sin confundirse por el significado corriente de los términos, el socialismo nuevo que supere al socialismo de control, debe ser:

---

66 Fragmento tomado de la obra de Iglesias, *El socialismo nuevo*, 79-82.

67 Iglesias, *La tragedia del socialismo*, 20.

68 Iglesias, *El socialismo nuevo*, 16.

- ***Moderno***

Esto significa que no es un socialismo “de miseria” que busca igualar a todos en la pobreza y repartir las privaciones. Tampoco es un socialismo “populista”, restringido a resolver las necesidades básicas de las personas, sino para liberarlas de ellas y propiciar el surgimiento de necesidades de carácter intelectual, ético, estético, cívico y espiritual.

Para ello requiere aprovechar los avances en la tecnología, la producción y la economía contemporáneas, y así convertir el trabajo en actividad intelectual en sustitución de la fuerza, aprovechando el saber científico-técnico y estético para elevar la eficiencia y el humanismo de su actividad.

- ***Humanista***

Quiere decir que no es un “socialismo vulgar” guiado por el afán de tener, donde todos buscan apropiarse de todo, sin respetar ninguna base pública ajena a todo poder; donde se busca “aniquilar todo lo que no es susceptible de ser poseído por todos como propiedad privada”, donde se mitifican la comida, el trabajo y la vida “en común” y se ahoga la vida particular de los sujetos.

El socialismo nuevo deberá sacar al hombre de la prehistoria, donde ha vivido dominado por las fuerzas sociales que él mismo ha producido, para ponerlo en aptitud de hacer su propia historia. Eso sólo es posible si, siendo moderno, el socialismo no cae en el productivismo y el absolutismo técnico; y si da los elementos para el desarrollo de las aptitudes, facultades, capacidades y habilidades de cada uno, como base para el establecimiento de relaciones humanas libres, voluntarias y conscientes de los demás y con la naturaleza; si vuelve capaz de autogestionar su propia vida, de contribuir a engrandecer lo colectivo y ser

autoresponsable de su vida como parte del sistema viviente planetario. Sólo así el hombre vivirá de acuerdo a su sociedad y ésta será la imagen de su existencia.

- ***Obrero***

Quiere decir un socialismo basado en la liberación del trabajo y la vida del trabajador moderno, “no en la indigencia que retorna a la simplicidad antinatural no desarrollada”. Lo cual excluye la suplantación de la sociedad obrera por la burocracia estatal o el partido.

Socialismo nuevo quiere decir que la clase obrera supere la condición práctica de su trabajo para asumir a la praxis constitutiva como una fuerza propia; universalizar la participación de los trabajadores en el estado y la gestión de la sociedad en todas las instancias, cosa que, para lograrse, requiere que la clase aprenda a liberarse por sí misma, cobrando capacidad de construir la nueva sociedad, y dotándose de los medios propios para ejercer sus derechos universales. Lo cual significa superar tanto el anarquismo como la dictadura para dar paso a la democracia nueva.

Estas características de la sociedad socialista nueva no rigen necesariamente a la acción revolucionaria. Esta tiene su propia dialéctica, dependiente en muchos aspectos de las condiciones del capitalismo donde se gesta. Buscar la vigencia plena de esas características en la acción dará al socialismo su clara dimensión de vanguardia histórica.<sup>69</sup>

- ***Democrático***

Porque se regirá por la *soberanía* democrática de los consejos populares, por la democracia *institucional* con injerencia

---

69 Fragmento tomado de la obra de Iglesias, *El socialismo nuevo*, 82-84.

de los trabajadores normada jurídicamente, la democracia *económica* con participación de los trabajadores en la organización y dirección de las unidades de producción, la democracia *política* con el libre ejercicio ciudadano, la democracia como *forma de vida* y como *representación social*.<sup>70</sup>

## **Bibliografía**

Corominas, Joan. *Diccionario crítico etimológico castellano e hispánico*. Madrid: Ed. Gredos, 1984.

Corominas, Joan. *Breve diccionario etimológico de la lengua castellana*. Madrid: Ed. Gredos, 2000.

Ferrater Mora, José. *Diccionario de filosofía*. T. I. A-D. Barcelona: Ed. Ariel, 2001.

Iglesias, Severo. *A socialismo nuevo, militancia nueva*. Inédito. 2008.

Iglesias, Severo. *Ciencia e ideología*. México: Ed. UNANL, 1972.

Iglesias, Severo. *Conciencia y sociedad*. México: Ed. Tiempo y obra, 1981.

Iglesias, Severo. *Del socialismo de control al socialismo nuevo*. Morelia: Ed. Morevallado, 2007.

Iglesias, Severo. *El socialismo nuevo*. Morelia: Ed. La mueca, 2004.

Iglesias, Severo. *La praxis estratégica del socialismo nuevo*. Morelia: Ed. Morevallado, 2006.

---

70 Característica agregada en el documento *Manifiesto del socialismo nuevo* en 2008, 16.

Iglesias, Severo. *La soberanía social. Acotaciones teóricas*. Inédito. 2010.

Iglesias, Severo. *La razón ficticia*. Morelia: IMCED, 1994.

Iglesias, Severo. *La tragedia del socialismo*. México: Ed. La mueca, 1991.

Iglesias, Severo. “Manifiesto del socialismo nuevo”. *Socialismo Nuevo*. No. 3 (2008).

Iglesias, Severo. “Tres principios del México nuevo. Plataforma del México nuevo”. *Socialismo Nuevo*. (2013).